

# La inmigración italiana en Costa Rica

(DÉCIMA PARTE)

Rita Bariatti\*

## MACROPERFIL DE LA COLONIA ITALIANA EN 1904

Un informe consular enviado desde San José a Italia y publicado en 1909, relataba:

La colonia permanente italiana en Costa Rica cuenta con alrededor de dos mil personas, residentes principalmente en San José. Están representadas todas las provincias de Italia, sobre todo Mantua en las ramas de la construcción y del comercio y Calabria en fábricas de pasta, zapaterías, sastrerías.<sup>1</sup>

Las anteriores son consideraciones valiosas, pero generalizadas; aunque la estimación global rebasa en el aspecto cuantitativo, las características mencionadas son reales. Todos estos aspectos son fácilmente comprobables en el estudio del Censo Municipal de San José, realizado en 1904.<sup>2</sup>

Las hojas censales encierran un caudal de información pormenorizada que ha posibilitado un

análisis sistemático y una visión global de la colonia italiana que en 1904 habitaba una San José dividida en cuatro "barrios": Carmen, Merced, Catedral y Hospital.

En el censo mencionado se consideraban como subditos italianos, además de los mismos inmigrantes, también a los hijos de padre, o padres, italianos y no entraban en esa categoría a sus cónyuges costarricenses o de otras nacionalidades. La población total de "italojosefinos" sumaba a 375 personas, inferior a los datos proporcionados por el informe consular arriba citado y por el censo de 1892. Para explicar este hecho caben, entre otras, algunas posibilidades: que los datos censales de 1892 tengan un alto margen de error, que las cajas consultadas en el censo de 1904 no estén completas, que se haya dado entre 1892 y 1904 un esparcimiento importante de la comunidad italiana hacia otras zonas de la provincia de San José u otras provincias costarricenses, que hayan ocurrido muchas repatriaciones antes de 1904 y mucha inmigración en el lustro siguiente, o bien, una interacción de las probabilidades mencionadas. A pesar de eso, esa suma de 375 italianos nos parece significativa y nos ha permitido un estudio sincrónico en lo que se refiere a muchas variables cualitativas.

En primer lugar, ha sido posible evaluar a la comunidad italiana residente ese año en San José según edad y sexo, posibilitándose su representación en el cuadro que sigue.

\*Historiadora, maestra del *Stvdivm* Generale Costarricense de la UACA y profesora de la Escuela de Historia de la UNA. Ha publicado acerca de la Metodología de la Historia, la Enseñanza de los Estudios Sociales y la Inmigración Italiana en Costa Rica. Dirección electrónica: rimolo@sol.racsa.co.cr Fax: 232-0475, Apartado postal: 6459-1000.

1. Scaglietti, Sante. *La Repubblica di Costa Rica e la colonia italiana*. En: *MINISTERO DEGLI AFFARI ESTERI. Raccolta di Rapporti dei R.R. Agenti diplomatici e consolari*. Vol. III (Roma, Italia: 1909) p. 335. *LA TRADUCCIÓN ES NUESTRA*.
2. El Censo Municipal de 1904, documento que encierra de manera esmeradamente ordenada la información, se encuentra custodiado en ANCR.

Comunidad italiana residente en San José Según edad y sexo. 1904

Edad en años	SEXO		TOTAL	
	Hombres	Mujeres	N.	%
0-4	28	23	51	13,6
5-9	21	28	49	13
10-14	20	12	32	8,5
15-19	17	15	32	8,5
20-29	49	20	69	18,4
30-39	40	12	52	13,9
40-49	46	16	62	16,6
50-59	16	4	20	5,4
60 y mas	6	2	8	2,1
<b>Total</b>	<b>243</b>	<b>132</b>	<b>375</b>	<b>100%</b>

Fuente: ANCR, Censo Municipal de 1904

A partir del cuadro, resulta evidente el alto porcentaje de hombres (65%) respecto a las mujeres (35%). Además, se puede observar que se trata de una inmigración joven, puesto que bien pocos son los casos de personas ancianas. Los grupos de edad pertenecientes a la población más productiva, entre los 15 y los 49 años, llegan al 57.4%. Finalmente, es importante señalar el número elevado de hombres mayores de 20 años (un 74.4%) en comparación con las mujeres, lo que indica que prevaleció la inmigración masculina.

En cuanto al estado civil de los mayores de 15 años, se ha elaborado el cuadro siguiente.

Estado civil de los italianos mayores de 15 años residentes en San Jose. 1904

Estado civil	N.		Total	
	Hombres	Mujeres	N.	%
Casados con italianos	41	41	82	33
Casados con Costarricenses	25	1	26	10.5
Casados con otra nacionalidad	6	1	7	3

Estado civil N. TOTAL

	Hombres	Mujeres	N.	%
Casados nacionalidad no especificada	13	-	13	5.3
Union libre con costarricenses	3	-	3	1.2
Viudos	6	5	11	4.6
Divorciados	-	1	1	0.4
Solteros	78	26	104	42
<b>TOTAL</b>	<b>172</b>	<b>75</b>	<b>247</b>	<b>100%</b>

Fuente: ANCR, censo municipal.

De los datos expuestos se puede deducir que, si bien un 48% de los hombres casados contrajo matrimonio con italianas, no es despreciable un porcentaje del 29% que se integró con la mujer costarricense; si a este dato agregamos un 3.5% de unión libre con costarricense y un 8.2% de matrimonio con extranjeras, llegamos a la conclusión de que el italiano no tenía mentalidad cerrada en ese aspecto. En cambio, en el caso de las mujeres, los datos prácticamente absolutos de unión matrimonial con italianos indican su tendencia a inmigrar sea acompañando al marido o por su llamada una vez que estuviera establecido en Costa Rica. Además, el alto número de hombres solteros es otra indicación de que la inmigración estaba constituida por población joven.

Otro aspecto que los datos censales nos han permitido analizar se refiere a la profesión y oficio que ejercían los componentes de la colonia. Se han seleccionado los mayores de quince años, inicio de la edad productiva, y los resultados se presentan a continuación.

Ocupación de los Italianos mayores de 15 años residentes en San Jose, según sexo. 1904

Estado civil	N.		Total	
	Hombres	Mujeres	N.	%
Profesionales	6	3	9	4
Industriales	6	-	6	2.5
Comerciales	38	1	39	16.5
Rentistas	2	-	2	1
Agricultores	11	-	11	5

ESTADO CIVIL	N.		TOTAL	
	Hombres	Mujeres	N.	%
EMPRESARIOS	4	-	4	2
ARTESANOS	73	4	77	33
ARTISTAS	2	-	2	1
DEPENDIENTES	23	1	24	10
OFICIOS DOMÉSTICOS	-	60	60	25
<b>Total</b>	<b>165</b>	<b>69</b>	<b>234</b>	<b>100%</b>

Fuente: ANCR, Censo Municipal de 1904.

El cuadro es indicador de una tendencia hacia el trabajo independiente y más orientado hacia el sector de los servicios; sin embargo, hay que tomar en cuenta que se está analizando una población esencialmente urbana. Vale señalar que el pequeño grupo de industriales se dedicaba en su casi totalidad a la fabricación de fideos y sólo hubo un caso de un fabricante de cerveza; estos casos evidencian la importación de conocimientos técnicos específicos. La categoría de los artesanos es la más elevada numéricamente, y dentro de ésta es importante señalar cierta especialización, puesto que los datos nos han indicado que un 53% estaba representado por zapateros. Además, cabe mencionar que el número de dependientes es especialmente bajo. Todos estos datos permiten inferir que los inmigrantes llegados al país para finalizar el ferrocarril al Atlántico habían superado, después de unos quince años, su viejo status de braceros por trabajos más calificados. En lo que corresponde al sector femenino, resulta poco representativo el trabajo fuera del hogar, lo que indica que el motivo de su inmigración no fue laboral, sino su estado civil de casadas; por otro lado, a principios del siglo veinte, la mujer aún vivía muy supeditada por las convenciones sociales a los quehaceres domésticos.

En cuanto al grado de alfabetización de la colonia en estudio, en los mayores de siete años encontramos que el 89.7% sabía leer y escribir; en cambio, un 10.3% era analfabeto, dato muy bajo para la época. La población estudiantil, siempre en los mayores de siete años, representaba un 23%.

Otro aspecto contemplado por los datos censales es el credo religioso, el resultado fue un 95.7% de católicos, un 3.8% de cristianos evangélicos y un 0.5% de ateos. No podría ser de otra manera, considerando la tradición católica secular de los italianos.

Por lo que se refiere al lugar de nacimiento de los integrantes de la colonia, se lo ha logrado sistematizar de la siguiente forma.

Lugar de nacimiento de la comunidad italiana residente en San José, según sexo.  
1904

Lugar de nacimiento	Sexo		Total	
	Hombres	Mujeres	N.	%
Italia	240	64	240	64
Costa Rica	71	63	134	35,7
No Especificado	1	-	1	0,3
<b>Total</b>	<b>243</b>	<b>132</b>	<b>375</b>	<b>100%</b>

Fuente: ANCR, Censo Municipal de 1904.

A partir de los datos expuestos, hay que recalcar la diferencia entre hombres y mujeres nacidos en Italia, lo que demuestra una vez más que la emigración en su mayoría era privativa del hombre. En cambio, es interesante observar la proporción demográfica entre hombres y mujeres en los nacidos en tierra costarricense, dato relacionado con los hijos de italianos residentes en Costa Rica.

Para aclarar más este último aspecto, hemos agrupado por separado los datos acerca del lugar de nacimiento de los italianos menores de quince años. Los resultados han demostrado que la gran mayoría (el 81.2%) había nacido en Costa Rica, un modesto porcentaje en Italia (18%) y un solo caso no tenía especificación. Así que, en 1904, en el casco urbano de San José, estaba ya formándose una sólida segunda generación de hijos de padre, o padres, italianos, que sumaba 134 individuos.

Por otro lado, es interesante recalcar que, aunque la mayoría de los jefes de familia censados señalaban como su lugar de origen la generalización de "Italia", en varios casos se especificaba la región o hasta el pueblo y ciudad de provincia. Esos datos parciales nos dan la siguiente información: 18 de los jefes de familia habían nacido en la Provincia de Mantua, en Lombardía; 11 habían nacido en Morano (Provincia de Cosenza), en Calabria; 4 eran originarios de Piamonte, 3 de Emilia, 2 de Toscana, 1 de Lacio y 1 de Marcas. Ahora, aunque se trate de datos parciales, es importante recalcar tres aspectos: a) que están representadas varias regiones italianas, pero con preponderancia de Lombardía en el norte

y de Calabria en el sur de Italia; b) que ya estaba evidenciándose la emigración desde Morano, que para la época (ya se ha indicado en el capítulo anterior) atravesaba una problemática económica específica; c) que de la muestra de los 18 jefes de familia oriundos de la Provincia de Mantua, 10 eran comerciantes, 5 artesanos, 2 agricultores y 1 dependiente, mientras que entre los 11 "momneses" había 8 zapateros, 2 sastres y un fabricante de fideos. Ahora, estos tres aspectos corroboran *grossa modo* lo afirmado por el informe consular de principios del siglo veinte, al cual se ha hecho referencia al comienzo del presente artículo.

La información del Censo Municipal de 1904 nos ha permitido también un estudio de la estructura familiar de la comunidad italiana residente en San José. Se han encontrado 48 casos, lo que representa un 41% del total, del llamado *núcleo familiar básico*, o sea una familia compuesta por esposo y esposa con o sin hijos o viudo(a) o divorciado(a)

con hijos. De casos de *núcleo familiar ampliado* (o sea familia compuesta por padres, hijos, yernos o nueras, nietos y / o con otros parientes, y / o con huéspedes de la misma nacionalidad) han aparecido 21, representando un 18%. Además, se han evidenciado 13 *núcleos de compatriotas*, o sea grupos de italianos que vivían en una misma casa sin tener vínculos de parentesco, equivalentes al 11%. Para concluir el perfil, se han registrado 38 casos de *personas que vivían solas* (un 30%); de ellas, 4 vivían en algún hotel, 11 en el lugar de trabajo y 21 solos en sus casas. Aparte, hay que mencionar dos casos atípicos: uno en el hospicio de huérfanos y uno en el hospicio de locos. A manera de comentario, vale recalcar la tendencia a vivir en núcleo, calculada en un 70%. Finalmente, se ha evidenciado que sólo el 11% de todos los grupos podía permitirse tener servidumbre doméstica, lo que demuestra que en la mayoría de los casos su posición socioeconómica no era particularmente privilegiada.